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第一财经日报/2013 年/12 月/27 日/第 T38 版 
前瞻 2014：全球思想领袖百人谈 
 

专访香港财经事务及库务局局长陈家强： 
 

内地越开放  香港机遇越多 
 

记者   罗琦  郭兴艳 
 

  2013 年，国际经济环境动荡，受外围因素的影响，中国香港的经济在匍匐中前行，年初以来，

关于美国退出 QE（量化宽松）的言论便不断传出并于近日落定。身为香港特别行政区政府财经

事务及库务局局长，分管金融的陈家强经历了繁忙的一年。 
  他在圣诞前夕接受《第一财经日报》专访时称，中央出台的一系列政策，给香港带来了巨大

的机遇，香港需要充分利用内地市场的开放来提升自身的竞争力。而在与内地的监管部门、各部

委的交流中，陈家强发现彼此互信度非常高，很多深化合作的政策进展得很理想。 
  第一财经日报：在上海自贸区推出以后，关于香港是不是能继续作为亚洲金融中心的讨论越

来越多。你觉得这对香港是机遇还是挑战？ 
  陈家强：上海成立自贸区对香港来说是机遇，不是挑战。内地市场越开放，给香港的机遇也

越大，这是我们充分相信的。过去香港有很多金融机构，都很想打入内地市场，但内地开放度还

不够，进入内地市场也有难度。比如基金互认，如果没有一个市场开放的前提的话，可能未来很

难有巨大进展，但通过内港两地监管机构的密切合作，两地基金互认的事情也不会太迟拍板了。 
  同时，中央出台的一些政策，包括三中全会推出的新政、国家未来十年的改革以及深化改革

的意见，这些政策给香港带来了很大的机会。目前大家谈到的深化改革，就包括利用市场去改善

经济，利用开放来给市场多一些空间发展。 
  香港是一个很开放的地方，在国际市场方面有不错的成绩。香港可以用比较有优势的方面去

服务内地市场，这会是以后香港发展很重大的亮点。香港的服务业在全球非常有优势，但如何利

用这个优势进入内地市场，都需要内地的政策来引导，所以我想对于三中全会描绘的发展蓝图，

我们很有兴趣，觉得这个是很好的机会。 
  当然，香港也面临着一些挑战，上海自贸区如果开始发展服务业，对香港的某些行业确实是

会带来挑战，但总体不会对香港构成竞争关系。目前自贸区提出的金融政策主要围绕人民币的交

易、自贸区的贸易等，会为自贸区带来一系列金融服务。香港的平台是面向国际开放的，比如为

国际资本市场提供服务、给资产管理提供服务，所以这对香港来说目前并不会构成太大的竞争关

系。 
  日报：你觉得香港需要怎么做才能抓住这个机遇？ 
  陈家强：第一个方面是香港一定要维持国际重要金融中心的位置，要维持这个位置，需要增

强我们国际网络以及市场竞争力；第二个方面，香港可以利用内地市场开放的机遇，把金融中心

的竞争力提升上去，所以内地的开放其实给了香港一个机会，利用这个机会把金融中心做大，增

加全球的竞争力。 
  举两个例子，第一个例子是香港过去的 IPO 市场，在没有内地上市公司时，股票市场还很小，

在全球排名也很落后，但在有了内地上市公司以后，香港的 IPO 市场集资额一直在全球名列前茅。

另外一个例子是资产管理业务，这也是香港具有巨大竞争力的一个条件，如果香港把这个平台做

得很好，服务内地的企业、个人投资者，从而做大香港的资产管理行业，也会令香港的竞争力提

上一个新的台阶。 
  日报：你会期待中央有什么样的具体措施，让香港参与到改革措施当中呢？ 
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  陈家强：在我的范围内是主要看金融市场的发展的，我希望未来进入内地市场的门槛、政策

可以放开，香港的金融机构多一些机会进入内地市场，包括香港的银行、保险公司、资产管理公

司。 
  特别是资产管理方面，香港是亚洲最好的资产管理中心，香港证监会跟内地证监会目前正在

谈基金互认的事情，一旦实现，等于是香港的基金可以卖到内地市场，内地基金也可以通过香港

卖到香港及境外投资者的手中。如果说香港跟内地如何在金融方面能结合，这个事情等于我们把

中国的基金管理产业国际化，也是给香港的资产管理产业提供很大的内地市场的机会。 
  除此之外，在政策方面还有许多需要实践的，三中全会谈到了人民币继续国际化、资产账户

要慢慢开放、个人投资者如何到香港进行国际市场投资。目前我们在政策上会跟内地证监会以及

相关部委谈，希望他们能给香港提供一个场地、一个平台，让我们中国的金融业可以开放，可以

走出国际市场。而目前我们跟内地谈得很好，大家的互信度非常高，很多深化合作的政策进展得

很理想。 


